

Avant-propos

Tenues à Neuchâtel les 12 et 13 mars 1999 dans les locaux de l'Institut d'ethnologie de l'Université de Neuchâtel, les *journées d'étude* de la Société Suisse des Américanistes visaient à proposer des pistes menant à une meilleure collaboration entre l'archéologie, l'archéométrie, l'ethnologie, l'ethnoarchéologie et l'ethnobotanique. Autour d'une zone déterminée – La Colombie, l'Équateur et le Pérou – quinze chercheurs européens et américains ont proposé des perspectives et des résultats pouvant conduire à une convergence, voire à une synergie conséquente des études ayant trait à l'homme dans son milieu naturel – actuel, historique et préhistorique – et à sa relation matérielle et symbolique à l'objet, ainsi qu'à la société à laquelle il appartient.

Présentée sous le titre «Hier et aujourd'hui ou le sens de l'objet: pratiques archéologiques, ethnologiques et ethnoarchéologiques autour des Andes septentrionales d'Amérique du Sud», cette manifestation a rencontré un succès prometteur tant du point de vue de la qualité des interventions que du public venu de tous horizons assister aux conférences.

Ces rencontres, organisées par N. Guillaume-Gentil (Institut de préhistoire) et A.-M. Losonczy (Institut d'ethnologie), ont bénéficié de l'appui financier de la Faculté des lettres et sciences humaines, du Fonds Jéquier, de la Société académique de l'Université de Neuchâtel, ainsi que d'un subside de l'Académie suisse des sciences humaines et sociales. Une aide logistique a été apportée par Yvan Droz (IUED) et la réalisation finale du présent bulletin a été assurée par Jérôme Brandt. Nous adressons nos plus vifs

remerciements à nos deux confrères pour leur efficacité et pour la qualité de leur collaboration. Nous profitons également de ces lignes pour exprimer notre gratitude aux intervenants et aux mécènes qui ont participé à la réussite de ces journées d'études biennales.

Afin de conserver une structure semblable au déroulement des journées, les articles sont publiés selon l'ordre d'intervention figurant au programme, et en respectant la tripartition de la manifestation. La conférence magistrale de M. Baudez, à partir d'un cas mésoaméricain, consiste en l'introduction d'un cycle de conférences menant en Équateur (première partie), puis en Colombie (deuxième partie) et finalement au Pérou (troisième partie). L'équilibre atteint entre les diverses spécialités lors du colloque (archéologie, ethnologie, etc.) n'a malheureusement pas pu être maintenu, car certains orateurs n'ont pas pu livrer de manuscrit. Cependant, la diversité des thèmes abordés et développés dans ces actes compense largement les absences.

Nous espérons que les articles issus du Colloque de Neuchâtel rencontreront un écho aussi favorable que celui perçu lors de la manifestation et souhaitons à tous nos collègues américainistes une lecture agréable et enrichissante.

Nicolas GUILLAUME-GENTIL
Université de Neuchâtel

Prologo

Llevadas a cabo en Neuchâtel (Suiza), del 12 al 13 de marzo del 1999, en el Instituto de Etnología de la universidad de la ciudad mencionada, las *Jornadas de estudio* de la Sociedad Suiza de Americanistas apuntaban a proponer pistas susceptibles de llevar a una mejor colaboración entre arqueología, arqueometría, ethnología y ethnobotánica. Al rededor de un área determinada – Colombia, Ecuador y Perú – quince investigadores europeos y sudamericanos propusieron perspectivas y resultados de trabajo que conducen a una convergencia, incluso a una sinergía de los estudios que se refieren al hombre en su entorno natural – actual, histórico y prehistórico – y su relación material y simbólica al objeto y a la sociedad a la cual pertenece.

Presentada bajo el título «Ayer y hoy o el sentido del objeto: prácticas arqueológicas, etnográficas y etnoarqueológicas alrededor de los Andes septentrionales de Sudamérica», esta manifestación encontró un éxito muy prometedor tanto del punto de vista de la calidad de las intervenciones como del público acudido desde lejos para asistir a las conferencias.

Este encuentro ha sido organizado por N. Guillaume-Gentil (Instituto de Prehistoria) y A.-M. Losonczy (Instituto de Etnología). Se contó con el apoyo económico de: la Facultad de letras y ciencias humanas, el Fondo Jéquier, la Sociedad académica de la Universidad de Neuchâtel, así como de un subsidio de la Academia suiza de ciencias humanas y sociales. El respaldo logístico fue asegurado por Yvan Droz (IUED). La realización

final del presente boletín ha sido elaborado por J. Brandt. Les agradecemos por la calidad y la eficacia de su colaboración. Aprovechamos también estas líneas para expresar nuestra gratitud a los conferencistas y a los mecenas que participaron para el buen éxito de este encuentro bienal.

Los artículos figuran siguiendo el mismo orden de presentación de las conferencias. La intervención magistral de F. Baudez, a partir de un caso mesoamericano, se toma como introducción para continuar con el Ecuador (primera parte), seguido de Colombia (segunda parte) y terminando con el Perú (tercera parte).

El equilibrio alcanzado entre la diversas disciplinas (arqueología, etnología, etc.) durante el coloquio no ha podido ser mantenido en esta edición dado a que algunos manuscritos no llegaron a tiempo. Sin embargo, la diversidad de temas abordados y desarrollados a lo largo de estas actas compensa con creces estas ausencias.

Esperamos que los artículos de estas *Jornadas de estudio* tengan un eco positivo y enriquecedor para todos nuestros colegas americanistas.

Nicolas GUILLAUME-GENTIL
Université de Neuchâtel